

LE GESTE DE PARTAGE DE SAINT MARTIN AU XXI^e SIECLE

Né au IV^e siècle en Pannonie (l'actuelle Hongrie), saint Martin de Tours a été déclaré « Personnage européen, symbole du partage » par le Conseil de l'Europe en 2005. Il est connu dans le monde entier pour son geste de partage du manteau avec un pauvre, alors qu'il était encore soldat. Son geste universel est devenu le fondement principal de la valeur du partage. Aujourd'hui, au XXI^e siècle, malgré toutes les avancées matérielles de la civilisation, il est plus que jamais nécessaire d'apprendre à nouveau le partage et de l'intégrer au cœur de nos vies quotidiennes, de développer un partage élargi, de participer à l'éducation au partage, et pérenniser ainsi le geste de saint Martin pour les générations futures.

Depuis le geste du partage de saint Martin, et même depuis l'origine de l'humanité, les hommes ont toujours été solidaires. Mais jusqu'à la moitié du XX^e siècle, nous vivions avec peu d'informations sur le reste du monde. Les moyens de communication et la mondialisation ont modifié notre attitude envers la solidarité, et élargi notre champ de vision. Notre temps est exceptionnel dans l'évolution de l'humanité, car nous sommes en train de prendre conscience que nous ne faisons qu'un peuple, un groupe. Nous avons acquis le sens de la globalité. De ce fait, la nourriture, les matières premières, l'énergie, le savoir scientifique et l'accès à l'éducation appartiennent à tous. C'est une véritable prise de conscience d'une vision globale de l'Humanité: nous faisons partie d'un univers où tous les êtres humains sont connectés entre eux.

Aujourd'hui, au XXI^e siècle, nous avons une responsabilité éthique envers les jeunes générations; mais il faut prendre conscience que ces générations constitueront une communauté unique, à laquelle nous devons commencer à réfléchir, car la liberté d'action de chaque génération est déterminée par les besoins des générations futures. Seule une forme de partage élargi peut mobiliser les hommes dans cette aventure commune, afin de construire le futur. Le partage propose un avenir bâti sur un développement raisonnable, évoluant vers un monde fondé sur la rencontre, l'échange, la parole, la culture, l'éthique, auquel tous seront appelés à participer ensemble. Voilà une grande aventure pour les jeunes, des projets qui pourront « réenchanter » l'Europe.

Tout homme peut se reconnaître dans ce geste toujours actuel, qui a traversé dix-sept siècles.

« Serait-ce une utopie de suggérer la vision morale d'un autre monde qui, en raison des turbulences qui le traversent, reste lié par sa démarche et uni dans son destin, autrement dit, par la nécessité absolue de partager à tous les niveaux ? » Elie Wiesel.